

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistadora: Manuela Aroca Mohedano

Entrevistado: Juan Fernández Alonso

Fecha de la entrevista: 17 de marzo de 2009

Lugar: Bruselas (Bélgica)

TRANSCRIPCIÓN SEGÚN MINUTAJE

CAPÍTULO I – LA GUERRA CIVIL Y LA EVACUACIÓN A BÉLGICA

00:00:00: PRESENTACIÓN. PRESENTACIÓN FAMILIAR. Había emigrado a Argentina antes de la guerra y después volvió y estudió Magisterio. Era maestro en León.

00:04:35: Su padre era socialista y en 1933-1934 fue trasladado a Bilbao. No era un militante activo, pero se oponía a la dominación de la Iglesia.

00:07:00: TRASLADO A BARACALDO. Vivían en un piso pequeño para nueve hermanos. Situación económica estrecha.

00:10:12: Su padre frecuentaba la Casa del Pueblo de Baracaldo. No recuerda ir a la escuela antes que empezara la guerra, pero cree que sí fue porque sólo los alumnos fueron evacuados.

00:11:53: RECUERDOS DE LA GUERRA. Recuerda los bombardeos.

00:13:00: LA EVACUACIÓN: En la escuela se había decidido, por indicación del Gobierno Vasco, evacuar a los niños escolarizados. Su padre organizó la evacuación.

00:15:03: Recuerdos de la evacuación: los niños embarcaron en Bilbao, identificados con petos. Un aviso de bombardeo les impidió salir en el barco soviético en el que estaba previsto. Embarcaron en un destructor inglés que les llevó a la isla de Olerón.

00:19:35: Había muchos niños enfermos por mareos. Recuerda que comió pasteles porque muchos vomitaban y no querían comer. Les acompañaban maestros, entre ellos, su padre.

00:21:15: Cuando llegaron fueron instalados en la Isla de Olerón. El movimiento socialista era importante.

00:24:45: Estuvieron en un instituto del Movimiento Cooperativo Belga. Algunos fueron a Gante, otros a Alostd. Habían buscado familias de adopción en Gante.

00:29:27. LA ACOGIDA. Recuerda cómo se hizo el reparto de los niños por familias. Él no tenía familia y estuvo con varias. Su padre visitaba a todos los niños en las casas de acogida. Todos sus hermanos fueron separados.

00:32:25: Su padre fue a trabajar al puerto de Gante como estibador. Juan comienza a ir al colegio, pero cambiaba de familias y también de escuela. Se sintió bien acogido por la sociedad belga.

CAPÍTULO II- LA SEGUNDA GUERRA MUNDIAL Y LA ORGANIZACIÓN DE POSGUERRA EN BÉLGICA

00:36:15: LA SEGUNDA GUERRA MUNDIAL: Su padre decidió que había que huir. Su madre había salido de España y había estado en un campo del sur de Francia. Su padre fue a buscarla en coche y el Movimiento Cooperativo les procuró una casa social, pero no era suficiente para los nueve hermanos y estaban a temporadas con los padres adoptivos.

00:40:22: Al estallar la guerra salieron a pie por la carretera con las pertenencias que podían transportar. Sus padres querían volver a España. Estuvieron en torno a 15 días andando por la carretera. Les ayudaban los aldeanos.

00:42:20: Cerca de Dunquerque los alemanes les cercaron y les mandaron nuevamente a Bélgica. Volvieron por la costa belga y llegaron otra vez a Gante a la casa que les habían cedido.

00:43:50: Se instalaron algo mejor porque varios hermanos comenzaron a trabajar durante la guerra. Continuaban con el apoyo de sus padres adoptivos. Siguió yendo a la escuela

00:44:40: LA OCUPACIÓN ALEMANA. Veían a los militares alemanes por la calle y a las SS. Había racionamientos. Recuerda las colas que tenían que hacer para comprar la comida. En su casa, se hablaba de la situación pero no sabían mucho sobre lo que sucedía en el extranjero.

00:47:09: Era necesario tener una radio para la información. Su padre fabricó una. Escuchaban las emisoras libres de otros países y sabían quiénes la escuchaban en secreto. Conocían sobre todo la lucha en Stalingrado.

00:50:33: No tenían ningún contacto con España y no sabían nada de lo que sucedía en el interior. Tampoco conocían las actividades de la Resistencia que tampoco actuaba mucho en Gante. Su padre trabajaba como guardia de noche en una empresa y después pasó a trabajar en la misma oficina. No pudo retomar su profesión como maestro.

00:53:52: LA LIBERACIÓN DE BÉLGICA. Recuerda la llegada de las tropas aliadas y la huida de los alemanes que saquearon lo que pudieron. Relata cómo fueron las luchas finales, los bombardeos de los aliados.

00:58:23: Los aliados bombardeaban con papeles de papel plata para advertir previamente de los bombardeos. La liberación del país no cambiaba gran cosa para un joven como él. Pero Bélgica se recuperó mucho más rápido que otros países.

01:00:30: LA POSGUERRA. Hasta el año 47 no pudieron unir dos casas para vivir juntos. Varios de los hermanos continuaron en las familias de adopción, incluido Juan. Pero pasaban bastante tiempo juntos. Existía una agrupación española, pero no era muy importante, pero no había un hogar español.

CAPÍTULO III- EL ACERCAMIENTO AL SINDICALISMO Y EL COMPROMISO CON EL SOCIALISMO ESPAÑOL

01:04:50: SECCIÓN DE GANTE PSOE Y UGT. Se reunían en casa de un español para leer *El Socialista* y hablar sobre política. Ahí se fundó la sección de Gante del PSOE y la UGT en junio de 1946. Juan se afilió en 1947. Recuerda las reuniones en la casa donde se fundó esta sección.

01:09:15: PRIMEROS TRABAJOS. No terminó la escuela pero aprobó sus exámenes algunos momentos después. Estudió el oficio de peluquero. Trabajó en un negocio de instalación de peluquerías. Juan impartía clases sobre la organización de la empresa y ayudaba en la peluquería.

01:12:08: En el año 50 hubo una huelga en contra de la llegada de Leopoldo III. Juan hizo huelga durante tres semanas y fue despedido por ello. Estaba afiliado a la FGTB. Expuso su situación al sindicato belga. El redactor jefe del periódico socialista de Gante le ofreció trabajo.

01:15:11: Comenzó a ir también a la escuela y a trabajar corrigiendo pruebas del periódico. Había manifestaciones y mítines antimónárquicos y un fuerte enfrentamientos entre monárquicos y antimónárquicos.

01:19:20: EL TRABAJO EN LA FGTB. Estuvo hasta mayo de 53 en el periódico. Entonces comenzó a trabajar en la Central General de la FGTB porque el presidente

necesitaba un secretario. Tenía unos 90.000 afiliados en ese momento. Explica cuál era su tarea.

01:22:10: Compatibilizó su trabajo con su salida a las tres de la tarde para poder ir a la escuela de noche en Gante, donde estudiaba economía social y los asuntos necesarios para trabajar en una organización sindical. Durante ocho años compatibilizó las dos cosas.

01:25:15: LA AFILIACIÓN EN BÉLGICA. Nunca fue obligatoria. El éxito del sindicalismo en Bélgica es muy importante. En algunas ramas industriales llega al 85-95%. Cree que el éxito se debe a la oferta de servicios. Para el obrero era mucho más fácil solucionar sus problemas estando afiliado a un sindicato.

01:28:30: Se hicieron importantes campañas directas de afiliación. Explica cuáles eran las ventajas de servicios que ofrecía el sindicato: trámites del paro, adelanto de algunos pagos como la prima de fin de año, etc. Captaron en la construcción un número importante, entre todos los sindicatos un 98%.

01:33:48: ESTRUCTURA FGTB. Hay federaciones y uniones regionales, pero la confederación es dirigida únicamente por las federaciones, a diferencia de la UGT que ha dado mucha más importancia a las uniones regionales. Cuando se comenzó a reorganizar la UGT, Juan aportó su experiencia a través de Paulino Barrabés.

01:38:44: TIPOLOGÍA DE INTERVENCIÓN SINDICAL DE LA CENTRAL GENERAL. Siempre ha sido considerada como la central del compromiso, no era un sindicato muy agresivo, sino más bien pactista. El Partido vivía entonces gracias a la ayuda financiera del sindicato. No es dependiente del Partido.

01:41:30: Se trabajaba mucho en la formación sindical en la central y también en las regiones. Pasan unos 10.000 delegados por año en las escuelas de formación. También hay formación propagandística.

01:45:45: DIFERENCIAS CON LOS SINDICATOS CRISTIANOS. La organización y actuación es similar.

01:45:55: LA INMIGRACIÓN. En los años 60 comenzaron a llegar inmigrantes a Bélgica, sobre todo asturianos y gallegos. Entonces se organizó el hogar español. Señala los lugares de trabajo y las nacionalidades de los inmigrantes que se asentaron.

01:50:05: LA INTEGRACIÓN DE LOS ESPAÑOLES. Relaciona los tipos de empleos en los que se ocuparon los españoles. La intervención del sindicato para legalizar las situaciones se daba por las relaciones con el mundo político. La Acción Socialista Belga funcionaba muy bien.

01:53:32: EL SINDICATO FRENTE A LA LLEGADA DE INMIGRANTES. La Confederación tenía el Servicio de Extranjeros en el que trabajaba Manuel Villa y Francisco Santín para dar una solución específica a sus problemas.

CAPÍTULO IV- EL COMPROMISO CON LA UGT

01:55:40: CONTACTO CON LA UGT. El contacto con la UGT a finales de los sesenta era como delegado fraternal por su confederación en los congresos de Toulouse. El primer congreso al que asistió fue en 1965. Desde el 71 su función era más como emisario de la CIOSL o de la FGTB.

01:58:34: CONEXIONES FGTB Y UGT EN MATERIA DE APOYO A LA INMIGRACIÓN. Entre ambas no había ningún tipo de contacto como organización. La UGT tenía poca estructura, incluso en Toulouse. Habla del trabajo de la FGTB para canalizar la ayuda a los refugiados.

02:03:17: EL APOYO ECONÓMICO DEL SINDICALISMO SOCIALISTA BELGA A LA UGT. Louis Major era el presidente de la FGTB a mediados de los sesenta y también tenía un cargo en la CIOSL. Le pidió que llevara fondos a Toulouse, hiciera el seguimiento y emitiera un informe para la CIOSL.

02:08:17: También organizó un fondo de ayuda a España. Iba a París con los fondos de la Federación y de la CIOSL para llevarlos a Toulouse. Narra cómo eran sus viajes para llevar los fondos que la CIOSL había asignado a un propósito determinado.

02:11:45: No se hacía seguimiento, pero Juan hacía un informe positivo. También lo hizo posteriormente en el interior del país. Cuenta una anécdota del primer viaje. Relaciona la gente con la que tuvo contacto en el interior.

02:19:20: Recuerda unos encuentros que se organizaban en el Pozo del Tío Raimundo, en Madrid. Continúa relacionando gente con la que contactaba en España. Todos los informes los cedió a Manolo Garnacho para darlos a una Fundación (no recuerda el nombre)

02:21:21: CONTACTOS EN EL EXTERIOR: Tuvo contacto con Garnacho a quien ayudó a constituir FEMCA, con Carmen García Bloise en París, Manolo Chaves y Ramón Rubial.

CAPÍTULO V- EN LA DIRECCIÓN DE LA FGTB

02:24:20: EVOLUCIÓN LABORAL EN LA FGTB: Despues de un tiempo como secretario, le nombró jefe del secretariado. Organizó la primera escuela de formación, con la ayuda de su hermano que ya era secretario general de su federación. El comité Nacional le eligió como adjunto al secretario nacional, lo que entraba en el trabajo sindical.

02:29:42: Despues fue elegido secretario nacional y estuvo un cierto tiempo. Despues entró como secretario general y años despues como presidente. Explica su recorrido a nivel internacional.

02:31:39: SECRETARIO GENERAL Y PRESIDENTE EN LA FGTB. Pretendió consolidar la fuerza de su organización y utilizarla como un sindicato socialista. Enumera sus objetivos y pone ejemplos de actuación dentro del ramo de la construcción.

02:38:20: Recuerda las soluciones dadas en algunos conflictos que, a veces, consistían en incluir pluses sobre servicios en los convenios colectivos. Construyó como consecuencia centro de vacaciones en el sur de país, en la costa. También influyó para su elección su dominio de los idiomas de Bélgica.

02:42:50: CONGRESOS DE RENOVACIÓN PSOE-UGT. Recuerda el congreso de 1971 y la disputa sobre la renovación, pero siempre asistió como espectador y no recuerda bien el contenido de los congresos. El que más recuerda es el congreso de Suresnes.

02:47:18: LA BÚSQUEDA DEL APOYO INTERNACIONAL. Recuerda una reunión de la CIOSL con Nicolás Redondo, Alfonso Guerra, Pablo Castellano y Curro López para que apoyaran a los renovadores. Su papel en esas gestiones fue muy limitado

02:50:42: XXX CONGRESO UGT. Le sorprendió la cantidad de gente que acudió. Sobre la autonomía sindical, pensaba que en ese momento no se podía obtener una independencia total del PSOE. No cree que fuera un congreso de debate, sino más de publicidad. Fue “espectacular”. Narra algunos detalles.

02:54:21: TRANSICIÓN SINDICAL EN ESPAÑA. El PSOE no estaba preparado para su primer triunfo electoral, no había un crecimiento natural y tendrían que contar con muchos oportunistas. Para la UGT fue la misma situación: no necesitaba un sindicalismo “a la francesa” o “a la belga”, pero era necesario mantener la autoridad, aunque Nicolás exageró un poco en el autoritarismo.

03:00:32: PAPEL DEL SINDICALISMO EN EL FUTURO: Es necesario mantener una ideología, adaptada a la sociedad en que uno vive. El sindicalismo no debe suplantar a las opciones políticas y no hay que reescribir *El Capital*.